

montuosa donde se fortifican, y tienen pueblos como Ternate y Naic, atrincherados de manera inexpugnable.

Las armas no escasean y disponen de tiradores excelentes; abundan en las filas los desertores del Ejército Español, los cuales saben recargar cartuchos, hacer fusiles y fundir cañoncitos; y los principales cabecillas se dedican sin descanso á instruir sus tropas y á distribuir terribles proclamas escritas en tagalo, llamando los pueblos á la guerra santa. También tratan activamente de reorganizar el Katipunán para la próxima estación de las lluvias.

En las otras provincias.

En Batanzas, Bataan, Mindoro, Maridunque, Tayabas, Manila, Morong, Laguna, Nueva Ecija y Pampanga, existen también mayores ó menores partidas que hostilizan y saquean los pueblos, dirigidas por algunos cabecillas expertos y audaces.

La situación general del país.

Se observa que la suspensión de las operaciones y la marcha del General Polavieja las ha interpretado el separatismo filipino como muestras de quebrantamiento del poder español; la rebelión levanta de nuevo la cabeza y sino se le corta pronto y con energía se planteará para el gobierno un problema casi insoluble.

“Hay más de veinticinco mil insurrectos no presentados, entre los que aguardan ocasión al Sur de Cavite y los esparcidos por otras provincias.

Los indios, á quienes creíamos sin aspiraciones, han despertado al llamamiento de las sociedades secretas y de unos cuantos ambiciosos. Perdido el respeto de raza que nos guardaban, creen posible vencernos á fuerza de constancia, porque han visto que somos pocos y no siempre superiores á ellos.

Adquieren una tenacidad que nadie sospechaba en esa gente, aprovechan las lecciones recibidas, comprenden que obraron mal fiando más del número que de las ventajas del terreno, y ya he dicho que se disponen á la guerra irregular, en la que creen posible resistir mucho tiempo.

Después de la toma de Imus y San Francisco de Malabón, la mayoría de los rebeldes han despreciado el indulto, sin que valga decir que no lo conocían.

Suponer que no quedan aquí más que partidas de tulisanes, sería encomendar á la imaginación el remedio de un estado de cosas que hay que atender con otras facultades del espíritu y con muchos esfuerzos materiales.

Veinticinco ó treinta mil hombres no pueden convertirse en tulisanes, ni dedicarse todos al mero deo y al bandolerismo. Si lo hicieran, estaríamos peor que teniendo los agrupados en el campo con carácter de insurrectos.

La mayoría de esta gente tagala, fanática siempre, lo es más que nunca hoy, pero con el fanatismo por la independencia. En las plazas de Cavite oían como quien escucha la palabra de Dios á los oradores que, desde improvisadas tribunas comparaban la insurrección filipina con la revolución francesa unas veces y otras veces con la jornada madrileña del Dos de Mayo.”

EL INFORME

Del Club General Maceo.

En cumplimiento de nuestro deber os damos cuentas, al cesar en la dirección de este Club, de nuestra gestión en el período que acababa de transcurrir.

Nos es satisfactorio consignar que este Club no ha decaído durante nuestra administración, antes ha progresado, siendo prueba evidente de ello que en este año ha hecho mayor recaudación y ha aumentado el número de sus socios. Cuando fuimos llamados por nuestros sufragios al desempeño de los cargos en que hoy cesamos, la sociedad contaba con 50 socios y había recaudado ese año 2,850 y hoy tiene 60 miembros, habiendo colectado 3,500.

La cantidad expresada, siguiendo la plausible costumbre establecida por el Club y consagrada por el Reglamento que nos rige, se ha girado íntegra y directamente á la Delegación de nuestro partido establecida en New York.

El Club en diferentes ocasiones ha tomado algunos acuerdos, que por su importancia merecen especial mención en esta breve historia de nuestros trabajos.

En 20 de Setiembre de 1896 se acordó solicitar de los socios que hicieran un regalo para cubrir en parte los gastos de la expedición Roloff alcanzando á recaudar por ese medio la suma de \$ 200.

Por acuerdo de 12 de Octubre cada miembro de la Directiva regaló la cantidad de \$ 25 con destino á levantar los fondos de guerra. Se acordó duplicar la cuota de Enero para celebrar patrióticamente el año nuevo.

Resolvióse que cada socio hiciera el regalo de un rifle y 100 cápsulas para nuestros hermanos en armas; los rifles conseguidos en virtud de ese acuerdo fueron 40 y 4,000 cápsulas.

En agradecimiento á los buenos servicios prestados á nuestra causa por los señores D. José Zeledón, D. José M. Castillo, D. Ramón Fuentes y D. Yanuario Arroyo, el Club tuvo á bien nombrarles miembros honorarios del mismo.

Esta sociedad no podía mostrarse indiferente al llegar el segundo aniversario de la muerte de su fundador José Martí, el hombre extraordinario que en esta etapa de la vida de nuestro

pueblo fué su más genuino exponente y su guía más experto. Organizó con tal motivo una velada en la morada de los esposos Ros Pochet, resultando una fiesta espléndida á la cual concurrió toda nuestra colonia y lo más selecto de la culta sociedad costarricense.

No conforme el Club, con el modesto retrato del noble anciano y general guerrero que tiene la suprema dirección de nuestro Ejército acordó: adquirir otro que se pareciera más al original, como en efecto lo ha hecho, habiéndolo colocado al lado del que también posee del ilustre General que cayó heroicamente en Punta Brava.

Nuestra compatriota la señora María Menocal de Ros, obsequió á este Club, con una magnífica sobrecama, adornada con brocados de oro, para que el producto se invirtiera en atención de la referida velada Martí. Es grato deber nuestro, hacer constar aquí nuestro agradecimiento á dama tan distinguida.

También se han recibido regalos de relojes hechos por los C.C. Luis Bestard, Luis Olivares y Manuel Vaillant, todos con destino á aumentar los fondos de guerra.

No hacemos mención de otros regalos porque son tantos que sería interminable la lista.

Cumplenos ahora daros las gracias más cordiales por haber contribuido con vuestros esfuerzos, con vuestros sacrificios, al satisfactorio resultado obtenido en el período de nuestra administración, no dudando que seréis perseverantes hasta conseguir la completa realización de la independencia de nuestra patria, el más amado de nuestros ideales.

Para terminar os diremos que el estado de la guerra es inmejorable, que nuestros invictos soldados pasean el glorioso oriflama de Yara y Baire por toda la extensión de la Isla y pronto quizás sea reconocida la beligerancia por la gran República de Norte América, que á pesar de no ser de nuestra raza, y á pesar de que se la califica de egoísta por los que no la conocen bien, ha simpatizado siempre con nuestra redención y á ella ha contribuido y contribuye, en tanto que los Gobiernos de pueblos que tienen con nosotros un común origen, que han gemido con nosotros bajo el peso de la misma durísima cadena, se han manifestado indiferentes, cuando nó, francamente contrarios.

Patria y Libertad.

El Vice-Srio.

Manuel Vaillant.

LA SEMANA

—NOTICIAS POR EL CABLE—

Háblase de una gran derrota sufrida por las tropas españolas en Filipinas. Una gran expedición cubana desembarcó cerca de la Habana.

El General Quiotín Banderas ha tomado una fortaleza en la Provincia de la Habana derrotando las tropas del Gobierno.

El corresponsal del “Herald” en Washington, dice que la misión del General Woodford, Ministro en España, está dividida en tres partes: presentar una fuerte reclamación por la muerte de Ruiz; preparar el terreno para hacer una propuesta en favor de la libertad de Cuba: hacer saber á los estadistas españoles que el destino de Cuba es separarse de España, que el Presidente McKinley no podrá evitar por más tiempo que el pueblo de Estados Unidos adopte otra actitud en favor de Cuba, que el Gobierno siente simpatías por el de España y que no pretende aprovecharse de sus dificultades para apoderarse de Cuba, pero que si España no procede como debe se

verá precisado á mezclarse en el asunto.

A Gonzalo de Quesada, aseguró Mr. Sherman que se había prometido á los Estados Unidos no fusilar al General Rius Rivera aunque no es americano.

Gómez ha resuelto tomar la ofensiva á principios de Julio: ha comenzado á reconcentrar fuerzas, y se cree que se dirigirá contra la Habana.

ITALIA POR CUBA LIBRE

Para que vean nuestros lectores como cada día la justicia y la razón de nuestra causa van ganando más terreno, no únicamente en los centros populares y en aquellos de algún color político, sino también en los que tienen alguna representación popular, tenemos el gusto de insertar á continuación, el importante telegrama que el alcalde de Penne, (Italia) ha dirigido á nuestro respetable amigo y delegado en París el Doctor Betances:

“P. Penne, abril 4 de 1897.

El pueblo de Penne, reunido en el teatro de esta gloriosa ciudad de mártires de la tiranía de los borbones, admitiendo en una conmovedora conferencia del doctor Falco los horribles dolores y los heroicos esfuerzos de vuestro noble país, envía la expresión de su ardiente simpatía y todos sus deseos por el pronto triunfo de los insurrectos.

LEOPARDI (Alcalde.)

GACETILLAS

Administración. Suplicamos á nuestros suscritores de provincias, donde no tengamos agente, se sirvan remitirnos á la mayor brevedad por correo el importe de la suscripción.

En los principios de la semana han ingresado á esta República, procedentes de Cuba, numerosos emigrados que vienen en busca de tranquilidad. A todos damos la más cordial bienvenida.

Como habíamos anunciado, vió la luz *El Espectador* con valiosos materiales. Apartándose de la indiferencia de muchos colegas hermanos, no olvida la cuestión de Cuba y le dedica parte de sus columnas. Larga vida al noble colega.

Interesantísimo es el último número de “Cuba y América”, trae escogidos artículos y magníficos clichés.

Memorandum. Club “Cuba y Costa Rica”, hoy á las 12. Club “Hermanos Maceo”, mañana á la hora de costumbre. “Cuerpo de Consejo”, el día 1º

Algunas erratas se deslizaron en nuestro número anterior que el buen juicio de nuestros lectores habrá salvado.

El Dauntles, llegó á Cayo Hueso remolcado por un crucero americano á consecuencia de haberse descompuesto la máquina cuando regresaba de alistar una gran expedición.

A última hora. Se dice de Washington que la guerra terminará en breve con honra para España y sin más lucha por parte de los cubanos. Se asegura que las bases de paz serán independencia de Cuba, pago de una indemnización de 100 millones, y garantía de su pago por los Estados Unidos con las Aduanas de Cuba. ¡Viva Cuba Libre!

El whiskey “Lebanon Club” está sin adulteración

Instituto Nacional de Higiene